
قال الإمام ابن القیم: عشرة أشیاء ضائعة لا ینُتفع بھا: علم لا یعُمل بھ، وعمل لا إخلاص فیھ ولا اقتداء، ومال لا    
ینُفق منھ، فلا یسَتمتع بھ جامعھ في الدنیا، ولا یقُدمھ أمامھ إلى الآخرة. 

وقلبٌ فارغ من محبة الله والشوق إلیھ، وبدنٌ معطّـل من طاعتھ وخدمتھ، ومحبة لا تتقـیـّد برضاء المحبوب وامتثال    
أوامره، ووقت معطل عن استدراك فاَرِطھ، أواغتنام برّ وقرُبةَ. 

وفكر یجول فیما لا ینفع، وخدمة من لا تقربك خدمتھ إلى الله، ولا تعود علیك بصلاح دنیاك، وخوفك ورجاؤك لمن    
ناصیتھ بید الله، وھو أسیر في قبضتھ، ولا یملك لنفسھ ضرا ولا نفعا ولا موتا ولا حیاة ولا نشورا، فھو سعيٌ ضائع.  
وأعظم ھذه الإضاعات، إضاعتان ھما أصل كل إضاعة إضاعة القلب وإضاعة الوقت، فإضاعة القلب من إیثار الدنیا    
على الآخرة، وإضاعة الوقت من طول الأمل، فاجتمع الفساد كلھ في اتباع الھوى وطول الأمل، والصلاح كلھ في اتِـّباع 

الھدى والاستعداد لِلقاء. 

القضــــاة الحـمـيـد  عـبـد  الدكـتور 
����������������������������������

والأمصـال الطبية  الجراثيم  إختصاصي 
الإسلامية الطبية  للجمعيات  العالمي  الإتحاد 
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عشرة أشياء ضائعة؟!

في درس من دروس علم النفس، رفع الدكتور لطلابھ ۆرقة من فئة۱۰۰  دولار وسأل: من یریدھا؟ فـرفع الجمیعُ    
أیدیھم، ثم گرمشھا بقۆة بیدیھ ۆعاد یقۆل: من یریدھا الآن؟! فرفع الجمیعُ أیدیھم ! ثم رماھا على الأرض ۆ صار 

یسحقھا بحذائھ حتى اتسخت تماما! 
ۆسأل: من یریدھا الآن؟ فرفع الجمیع أیدیھم!، فقال لھُم: ھذا ھۆ درسكم الیۆم، مھما حاولت تغییر ھیئة ھذه الۆرقة    
تبقى قیمتھا لم تتأثر، فمھما تعرّضتّ للتحقیرِ ۆالتقلیل والإھمَآل ۆالتھمیش؛ یجب أن تؤمن أن قیمَتك الحقیقیة لم تمَُس!

درس من دروس علم النفس

حديث شريف

  00962792365542 لمن یرغب بأن تصلھ النشرة یرجى التكرّم بإرسال رسالة على تطبیق الواتس اب للرقم 

؟ِ وَأيَُّ  ِ أيَُّ النَّاسِ أحََبُّ إِلىَ �َّ ِ صَلَّى اللهُ عَلیَْھِ وَسَلَّمَ، فقَاَلَ: یاَ رَسُولَ �َّ    عَنِ ابْنِ عُمَرَ: " أنََّ رَجُلاً جَاءَ إِلىَ رَسُولِ �َّ
 ِ ِ أنَْفعَھَُمْ لِلنَّاسِ، وَأحََبُّ الأْعَْمَالِ إِلىَ �َّ ِ صَلَّى اللهُ عَلیَْھِ وَسَلَّمَ:  أحََبُّ النَّاسِ إِلىَ �َّ ؟ِ فقَاَلَ رَسُولُ �َّ الأْعَْمَالِ أحََبُّ إِلىَ �َّ
سُرُورٍ تدُْخِلھُُ عَلىَ مُسْلِمٍ، أوَْ تكَْشِفُ عَنْھُ كُرْبةًَ، أوَْ تقَْضِي عَنْھُ دِیناً، أوَْ تطَْرَدُ عَنْھُ جُوعًا، وَلأِنَْ أمَْشِيَ مَعَ أخٍَ لِي فِي 

حَاجَةٍ أحََبُّ إِليََّ مِنْ أنَْ أعَْتكَِفَ فِي ھَذاَ الْمَسْجِدِ، یعَْنِي مَسْجِدَ الْمَدِینةَِ، شَھْرًا»
العيب من 

من العیب أن تفتخر بشيء لم تصنعھ أنت، فلا تفتخر بجمالك  لأنك لم تخلقھ، ولا تفتخر بنسبك لأنك لم تختره، إنما    
افتخر بـأخلاقك، فـأنت من یصنعھا !


